

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA – ATARRABIA		
HIZLARIA/INFORMANTE:				PABLO ARCHEL DOMENCH		
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20230719112450ATARRABIA - 20230719121212ATARRABIA		
Elkarrizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				140'		
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT	
<b>VIDEO 1 - 20230719112450ATARRABIA</b>						
0	00:00:03,09	00:01:48,02	00:01:44,18	00 Presentación	Pablo Archel Domench nació en 1955 en la maternidad de Pamplona, viviendo desde su nacimiento en Villava. Hasta los 3 años vivió en la Casa Grande de la Calle Mayor, junto a otras familias con las que compartía baño. A partir de los 3 años, viviría en la Segunda Travesía hasta los 21 años.	
1	00:02:10,15	00:03:43,17	00:01:33,02	01 Construcción de las casas de la Segunda Travesía	Las casas de la Segunda Travesía fueron construidas por los propios futuros moradores, existiendo la posibilidad de trabajar en la construcción de sus propias casas y así reducir su precio según el número de horas trabajadas. Tras finalizar las obras de construcción se procedió al sorteo de las casas entre quienes las habían solicitado y construido.	
2	00:04:00,19	00:04:53,17	00:00:52,23	02 Trabajo del padre	El perfil de las familias que accedieron a las viviendas de la Segunda Travesía era el perfil común de la clase obrera del momento. El padre de Pablo, que descendía de agricultores, trabajaba en Onena, aunque tuvo que pluriemplearse para poder mantener a sus 6 hijos.	
3	00:05:25,22	00:07:23,13	00:01:57,16	03 Las casas de la Segunda Travesía	Las calles, en un principio, eran de tierra, por lo que se embarraban fácilmente con la lluvia. El interior de las casas contaba con luz y agua, aunque no tenían calefacción. La cocina económica servía para calentar bolsas de serrín que eran introducidas en las camas durante el invierno para poder calentarse. En torno al año 72, el padre Pablo puso calefacción en la casa.	
4	00:07:31,13	00:08:29,18	00:00:58,05	04 Convivencia familiar	En casa de Pablo eran 6 hermanos, sus padres y su abuelo durante un breve período de tiempo. Las 4 hermanas dormían en una habitación con dos camas y Pablo y su hermano en otra habitación.	
5	00:08:48,24	00:10:23,19	00:01:34,20	05 El ocio	La vida se hacía en la cocina de la casa. No contaron con televisión hasta finales de los años 60, cuando pusieron la televisión en la misma cocina. Las habitaciones, por sus reducidas dimensiones, no daban lugar al juego en el dormitorio.	
6	00:10:25,12	00:11:42,14	00:01:17,02	06 Trabajo de la madre	El trabajo de su madre era, oficialmente "SL - Sus Labores". Si bien el padre no hacía ningún tipo de trabajo en el hogar, trabajaba en Onena, llevaba una huerta a medias y, además, era acomodador de cine.	
7	00:12:06,11	00:13:11,18	00:01:05,07	07 Organización de la casa	Su hermano, que padecía enfermedades mentales, solía estar largas temporadas en el hospital psiquiátrico y, Pablo, por ser el menor no participó en las labores de la casa hasta que comenzó la universidad. Por ello, sus hermanas y su madre se encargaban de la casa, sin proponerle a Pablo participar en las labores del hogar.	
8	00:13:34,02	00:16:22,20	00:02:48,18	08 Modernización de la casa	La ducha semanal se llevaba a cabo en una fregadera de la cocina por partes, aunque en el baño colocaron una media fregadera. Los electrodomésticos llegaron paulatinamente a la casa, llegando en primer lugar el frigorífico y la lavadora, junto con otros electrodomésticos de diferentes tamaños y estilos. Con la instalación de la calefacción, instalaron una cocina de gas con tres fogones.	
9	00:16:22,20	00:18:53,02	00:02:30,07	09 Alimentación diaria	Los días laborables la alimentación estaba marcada por el horario laboral del padre. La fábrica de Onena, en realidad, marcaba el horario del municipio. Comían todos juntos sobre las 12 y media durante el descanso de la fábrica y de la escuela, para volver a los turnos de la tarde. Los domingos solían comer pollo asado y, durante el resto de la semana, su madre solía variar el menú con lo que podía. Tras la recogida de los productos de la huerta había mayor variedad en el menú diario.	
10	00:18:53,02	00:21:15,13	00:02:22,11	10 Alimentación en días especiales	Los domingos comían sopa de cocido con garbanzos y pollo asado y, de postre, naranja o manzana. Durante las fiestas, iban a casa de Pablo sus tíos de Burlada y, al igual que en las comuniones y otros eventos familiares, comían en el comedor, o pollo asado, o cordero.	
11	00:21:39,06	00:23:32,08	00:01:53,02	11 Bebidas y leche	Ya que su padre trabajaba en Onena, tenían derecho a ir al economato. Solía comprarlo todo a granel y, muy ocasionalmente, compraban alguna cerveza para el padre o alguna gaseosa para rebajar el vino. La leche la compraban en alguna de las dos vaquerías de Villava, comprándola a granel e hiriéndola al llegar a casa, de forma diaria.	
12	00:23:33,10	00:25:01,23	00:01:28,13	12 El pan	El pan lo compraban en Arrasate, consumiendo 7 u 8 barras de pan diarias. Si se quedaban sin pan, lo adquirían en casa de algún vecino "en ordea", a modo de "préstamo" de pan que se devolvía al día siguiente. Su abuelo consumía pan del día anterior, al resultarle más fácil masticarlo por no tener dientes.	
13	00:25:19,09	00:27:21,17	00:02:02,08	13 Convivencia vecinal	Cada portal de la Segunda Travesía daba acceso a cuatro viviendas: dos en la planta baja, y dos en el primer piso. Cada semana un vecino se encargaba de la limpieza del portal y las escaleras. Cuando su vecino de abajo puso la primera televisión de la comunidad, iban a ver los programas infantiles en su casa.	
14	00:27:29,13	00:29:45,24	00:02:16,11	14 Identidad de barrio	Algunos hábitos comunes en Villava eran propios de la vida de barrio. Sentarse a la fresca durante el verano y el juego en la calle eran las actividades más comunes entre los vecinos y vecinas de todas las edades. Si bien los adultos se reunían indistintamente entre hombres y mujeres para charlar de diversos temas cotidianos, los jóvenes de la misma calle y de otras aledañas se reunían para jugar en conjunto.	
15	00:30:02,05	00:31:30,18	00:01:28,13	15 Organización de Villava	La organización de Villava no se vio afectada hasta la década de 1960 o 70. Los "barrios" nuevos eran, en realidad, las nuevas calles que iban ampliando el municipio como la de la Segunda Travesía en la que vivía Pablo junto a otras 25 familias.	

16	00:31:33,12	00:33:33,13	00:02:00,01	16 Relación con el pueblo de Villava	La relación con el pueblo de Villava se centraba en los comercios, como el economato o la carnicería. Pablo se marchó con 11 años a estudiar interno al seminario por lo que rompió su relación con Villava. En cualquier caso, los niños de la Segunda Travesía no solían relacionarse con los niños de la Calle Mayor.
17	00:34:22,07	00:36:22,13	00:02:00,06	17 Servicios municipales	El padre de Pablo hizo un pozo para el suministro de la huerta, pero no recuerda servicio de aguas municipales. Sí contaban con servicio de basuras: un empleado municipal recorría el pueblo con un carro tirado por un burro y avisaba de su llegada para que, cada familia, sacase la basura, prácticamente orgánica en su totalidad, a la puerta.
18	00:36:28,13	00:38:38,10	00:02:09,22	18 Pavimentación y obras en Villava	Las principales obras que recuerda Pablo se centraron en la pavimentación y el embreado de las calles de las Travesías, en torno al año 1963.
19	00:39:00,03	00:40:40,06	00:01:40,03	19 Piscinas y río	Las únicas piscinas existentes durante la infancia de Pablo estaban en Pamplona, aunque eran inaccesibles, aunque sí recuerda hacer cursos de natación en las piscinas de Amaya. Sin embargo, para refrescarse, en las cercanías de Onena, acudían a un lugar de baño al que denominaban "La Cuestica" así como "El Cascajo" y "La Montañica".

**VÍDEO 2 - 20230719121212ATARRABIA**

20	00:42:44,22	00:44:54,05	00:02:09,08	20 Baños en el río	El espacio más transitado del río era el espacio entre el Puente de La Trinidad y el Puente Viejo de Arre. Por lo general no acostumbraban a ir muy lejos de Villava, por lo que las zonas frecuentadas eran siempre cercanas al pueblo. Al baño del río acudían indistintamente chicos y chicas.
21	00:45:24,10	00:45:57,23	00:00:33,13	21 Tomar el sol	El cuidado contra los efectos del sol sobre la piel no lo tenían muy presente. Su hermana, de hecho, utilizaba una crema de zanahoria para potenciar el moreno.
22	00:46:24,19	00:51:14,08	00:04:49,14	22 Medios de transporte	Hasta su llegada al seminario, las subidas a Pamplona eran ocasionales, usualmente en San Fermínes, para la procesión, o para alguna visita al médico o tienda de ropa. Los viajes eran en Villavesa ya que, no existía el carril bici ni pensaban en ir a Pamplona en bicicleta. El bus transitaba por la calle Olite hasta la Calle Arrieta en la Plaza de Toros. Allí podían hacer transbordo si lo necesitaban. Pablo conserva billetes de Villavesa de su época, billete por el que pagó 3 pesetas. El cobrador se encontraba en la parte trasera del bus.
23	00:51:20,09	00:53:12,02	00:01:51,18	23 Relación con otros pueblos	Con Huarte y Burlada la relación fue nula hasta que Pablo tuvo 10 años. La relación se limitaba a los cultos religiosos como la Romería de la Cruz a la que acudían los pueblos de forma conjunta. Durante la adolescencia comenzaron a estrechar lazos.
24	00:53:37,24	00:56:06,11	00:02:28,12	24 Clases sociales	Recuerda apellidos ilustres de Villava como los Zozaya, cuya cabeza de familia fue alcalde del pueblo durante muchos años. Sin embargo, si había otras diferencias sociales, Pablo no las recuerda, ya que todo su círculo se conformaba por hijos de trabajadores.
25	00:56:17,04	01:00:10,13	00:03:53,09	25 Emigrantes en Villava	La llegada de andaluces y extremeños fue significativa. Recuerda cómo los niños locales cantaban "Andaluz fulero, patas de hierro. Si no es por este pueblo te mueres de hambre". Durante la década de 1960 Villava comenzaría a expandirse gracias a la presión territorial de los migrantes que construirían sus propias casas. Pablo supo, con el tiempo, que la expansión económica e industrial de Navarra fue posible gracias al trabajo de los inmigrantes que ocupaban industrias que los locales, por toras ocupaciones o dedicaciones, no cubrían.
26	01:01:38,04	01:04:06,06	00:02:28,02	26 Adolescencia	No recuerda cómo fue el proceso de integración de los inmigrantes ya que, en el año 67 marchó interno al seminario, coincidiendo con el plan de industrialización de Navarra. Cuando se integró de nuevo en la vida de Villava, tras su paso por el seminario, había cumplido 18 años, habiendo cambiado de cuadrilla y círculo.
27	01:05:11,07	01:07:24,03	00:02:12,21	27 Gitanos	Había algunas familias gitanas en Villava muy estabilizadas. Recuerda la casa "La Ollería" donde vivía una familia gitana y otras 2 o 3 familias en la Calle del Rosario. Sí recuerda olleros ambulantes, y una gitana que, con un pandero y una cabra, hacía espectáculos en la calle ante la mirada de todos los niños. No recuerda conocer la existencia del Camino de Santiago y, por tanto, tampoco peregrinos.
28	01:08:38,15	01:10:28,02	00:01:49,12	28 Ayuntamiento de Villava	Antes de la llegada de la Democracia, recuerda algún mecanismo de elección de los concejales, nombrados por el Régimen, a excepción de los concejales "del tercio familiar" votados por los varones mayores de 21 años, cabezas de familia. Con la llegada de la democracia la elección y gestión de la corporación municipal evolucionó hacia una mayor transparencia.
29	01:11:21,06	01:15:22,15	00:04:01,09	29 Paso por el seminario	La estancia interna en el seminario le marcó profundamente. Si bien entró con la intención de ordenarse sacerdote, a los 15 años salió del seminario, aunque aún con profundas convicciones cristianas. Su estancia en el seminario estuvo marcada por la muerte de Juan XXIII y el Concilio Vaticano Segundo, lo que favoreció la alineación de muchos sacerdotes con las ideas aperturistas de la Iglesia conciliar. Pablo ingresaría en 1973 en empresariales con una gran sensibilización de las problemáticas sociales, involucrándose en la lucha social al entrar en contacto con diversos grupos de convicciones cristianas y revolucionarias como la Organización Revolucionaria de Trabajadores (ORT), cuyo origen se encontraba en grupos políticos obreros y cristianos.
30	01:15:30,07	01:17:29,23	00:01:59,16	30 Organización política	La transformación política de Pablo favoreció el acercamiento a grupos de vecinos de Villava con pensamiento crítico. Si bien se reunían en la parroquia, el conservadurismo de los curas de Villava impulsó el traslado del grupo a Burlada, donde los curas eran más progresistas. Comenzó a militar en la ORT, pero se salió de la misma tras las primeras elecciones democráticas.

31	01:17:44,02	01:21:49,01	00:04:04,24	31 Trabajo como concejal	En el año 99, tras acercarse al marxismo entró en contacto con Izquierda Unida. Por un tiempo estuvo en el Consejo de Administración de la Caja de Ahorros municipal de Pamplona, puesto al que un número determinado de concejales tenían derecho a acceder. A Pablo le ofrecieron representar a Izquierda Unida en el Consejo de Administración antes de ser concejal. Finalmente, durante 100 días fue concejal en el primer gobierno tripartito conformado por nacionalistas y no nacionalistas; el tripartito desaparecería tras el ataque a la casa de un concejal con cócteles molotov.
32	01:22:58,19	01:25:05,24	00:02:07,05	32 Lucha social en Villava	Tras terminar sus estudios, aprobó las oposiciones a la primera y pudo comenzar a trabajar en Tudela. Su vida en Villava, de los 23 a los 45 años se limitaba a dormir por lo que no estuvo muy ligado a la lucha social villavesa. Sí recuerda las huelgas de Onena, aunque en su entorno no solían secundarlas.
33	01:25:05,24	01:25:48,00	00:00:42,01	33 Implicación social en Villava	Su activismo social en Villava se vio impulsado gracias a su presencia en el Ayuntamiento durante dos legislaturas y con la fundación de la Escuela de Ciudadanía.
34	01:25:48,00	01:29:11,08	00:03:23,08	34 Escuela de Ciudadanía	La Escuela de Ciudadanía surgió como una idea entre Pablo y un amigo, ante un panorama cultural local muy vinculado al folklore y alejado de los espacios de reflexión que, pensaron, eran necesarios en una sociedad cada vez más complejizada. A través de diferentes contactos, comenzaron a organizar un colectivo de personas que promoviesen la organización de conferencias y charlas que aportasen preguntas y reflexiones al entorno cultural de Villava. Cuando se instituyeron en Asociación, expusieron al concejal de cultura del momento la idea dando salida a los círculos de conferencias.
35	01:29:11,08	01:32:48,03	00:03:36,20	35 Conferencias de la Escuela de Ciudadanía	Daniel Innerarity, Iñaki Gabilondo, Joaquín Estefanía, Rosa Regàs, Rosa María Calaf además de gran parte del profesorado de la Universidad de Navarra. En 2023, da comienzo el 11º programa de conferencias de la Escuela de Ciudadanía.
36	01:33:19,24	01:37:11,00	00:03:51,01	36 Concejalía de cultura	El concejal de cultura fue José Luis Uriz durante el final de 1990. Cuando Uriz accedió a la concejalía de cultura quiso dejar su impronta en el municipio, reconociendo el encerramiento de Villava en unas tradiciones y formas anquilosadas en el pasado y dándole a la cultura municipal un aire más vanguardista. Llegó a conseguir una dinamización cultural muy fuerte con diversos espectáculos y conciertos de artistas con un alto reconocimiento.
37	01:37:47,14	01:42:44,05	00:04:56,16	37 Fiestas de Villava	Las fiestas, en la actualidad, pueden considerarse más populares. La costillada es el evento principal de las fiestas, potenciada por el tejido asociativo relacionado con las peñas y asociaciones gastronómico-culturales. En el pasado la vertiente religiosa de las fiestas era la principal de las fiestas, mientras en la actualidad las verbenas o las vaquillas son las actividades que congregan a una mayor parte de público. Pablo reflexiona sobre lo complejo de la organización de las fiestas de Villava y las diversas actividades que se promueven desde la institución.
38	01:43:26,16	01:47:57,04	00:04:30,13	38 Religión en Villava	Durante la adolescencia, Pablo era muy activo durante las celebraciones religiosas, siendo el auxiliar del sacerdote durante las misas y, en especial, en la misa mayor. Las celebraciones religiosas como las procesiones contaban con mayor religiosidad institucional, aunque por ejemplo en la procesión del Corpus, la Guardia Civil custodiaba la custodia junto al sacerdote, que iba bajo palio. En la actualidad, más que una procesión institucional, se trata de un acto popular y religioso, con un carácter lúdico-festivo.
39	01:48:13,19	01:50:43,10	00:02:29,16	39 Festividades religiosas	La procesión de la Virgen del Rosario y el Rosario de Vísperas suponen la manifestación religiosa central de Villava. La procesión del Domingo de Ramos contaba con la presencia de los niños y niñas que habían hecho la comunión en ese año, llevando palmas lisas los niños y palmas rizadas las niñas. En la actualidad, sigue celebrándose la llegada del Ángel de Aralar. En el pasado, aunque muy pobres, hubo procesiones de Semana Santa.
40	01:51:04,00	01:52:58,23	00:01:54,23	40 Organizaciones religiosas	Pablo ha sido monaguillo, Tarsicio y adorador nocturno. Los grupos de adoradores nocturnos se turnaban la vigilia de cada sábado, participando en una adoración al mes. En la actualidad, los grupos deben ser mucho más reducidos y, además, ya no pernoctan en la iglesia.
41	01:52:58,23	01:56:45,09	00:03:46,11	41 Rituales funerarios	Durante su actividad como monaguillo, participó en el viático de una vecina de Villava, portando la campana que anunciaría el paso de la comunión y yendo acompañado por algunas personas con velas. Pablo recuerda los funerales de su abuela y su abuelo, celebrándose el velatorio en la casa familiar. Siendo monaguillo también asistió a la conducción, rito por el que se acompañaba al cura para dar el responso de un difunto antes de su entierro.
42	01:57:19,04	01:59:17,10	00:01:58,06	42 Economía local	Dada la falta de terreno en Villava, la actividad agrícola y ganadera era muy reducida. El sector terciario no estaba desarrollado en cuanto a servicios se refería, destacando el médico y los practicantes. Araceli era practicanta en Villava, recordando cómo trabajaba para poner inyecciones.
43	01:59:23,19	02:02:45,09	00:03:21,15	43 Oficios artesanos	Cuando Pablo iba al economato, veían ocasionalmente a Agüero, un artesano de la madera que hacía diferentes tipos de tallas como escudos heráldicos o relieves religiosos. Recuerda otros oficios como las zapaterías, las peluquerías, alguna repostería, serrerías, panaderías, etc.
44	02:02:45,09	02:03:28,05	00:00:42,21	44 El matadero	Pablo conoció el matadero de Villava y recuerda, como mínimo, una matanza de un cerdo.
45	02:03:28,05	02:04:53,04	00:01:24,24	45 Vendedores ambulantes	En el cine parroquial, un vecino de Burlada solía colocar "el tenderico" para la venta de golosinas. Quienes asistían a la Novena del Niño recibían un ticket con el que asistían gratis al cine parroquial.

46	02:04:53,21	02:07:00,03	00:02:06,07	46 El Círculo Carlista	El Padre de Pablo era socio del Círculo Carlista, en el que estaba el salón social. Éste está adornado por cuadros conmemorativos de los muertos del bando sublevado. Durante su infancia y juventud no supo nada de los fusilados ni de los fugados del Fuerte San Cristóbal, has que ya adulto, se involucró en la política.
47	02:07:06,16	02:08:24,10	00:01:17,19	47 Bares en Villava	Además del Círculo Carlista y el Centro Católico, recuerda el bar Avenida y el bar Sancho. Existía la costumbre de colocar cepos para capturar pájaros y venderlos en el Bar Sancho por 3'50 pesetas.
48	02:08:45,14	02:10:56,18	00:02:11,04	48 La escuela	Pablo conoció a los 4 maestros que transitaron por la escuela. La educación no estaba reglada ni contaba con ciclos escolares, dependiendo el nivel de escolarización del maestro con el que estuviesen. El último maestro que tuvo fue Don Hilario Varado que si bien tenía una clase de 40 alumnos, chicos, que dividió en tres secciones o niveles.
49	02:11:09,11	02:12:33,01	00:01:23,15	49 Recursos docentes	Cada alumno tenía un ejemplar de la Enciclopedia Álvarez, compendio de todo lo que debían saber durante la escuela. Durante su infancia, con las monjas, escribían sobre un pizarrín.
50	02:12:47,00	02:14:40,07	00:01:53,07	50 Trato con el profesorado	Nunca cantaron el Cara al Sol, aunque recuerda la celebración de lo "25 años de paz" durante la Dictadura, ya que les inculcaban la figura de Franco como "el salvador" de España. Los profesores, a veces, aplicaban castigos físicos como tirones de patilla o golpes con la regla sobre las manos.
51	02:15:30,00	02:18:10,04	00:02:40,04	51 El Nino de Villava	Saturnino "El Nino" era un personaje de Villava característico por su incapacidad para hablar, comunicarse y oír; incapacidad causada por algún tipo de minusvalía. Trabajaba en una serrería y era muy conocido a nivel popular.
52	02:18:19,24	02:19:52,07	00:01:32,08	52 Lugares especiales de Villava	Recuerda las excursiones al monte, cerca de la gasolinera. Los nogales entre la gasolinera y el monte era un lugar de esparcimiento muy agradable desde los que se accedía a "la terracita". La Cuesta de acceso, "rompeculos" ha desaparecido en la actualidad.